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SERVIÇO PUBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO, 
REALIZADA EM 06 DE MARÇO DE 2024.
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Aos seis (06) dias do mês de março do ano 2024 (dois mil e vinte e quatro), às 

8h30min (oito horas e trinta minutos), reuniu-se, em sessão ordinária (presencial), o 

Conselho Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da 

conselheira, professora Marcela Rodrigues de Castro (EDC), presentes os(as) 

conselheiros(as) relacionados(as) a seguir: Milton Correia Sampaio Filho (ICTI -  Vice- 

Presidente do CAE), Adil Giovanni Lepri (FACOM), Antonio Ângelo Martins da 

Fonseca (IGEO), Carina Carvalho dos Santos (FAR), Cecília Bastos a Costa Accioly 

(DAN), Cláudia Albagli Nogueira (DIR), Cláudia Nery Teixeira Palombo (ENF), 

Claudiani Waiandt (ADM), Cristiane de Oliveira Santos (IPS), Derek Warwick da 

Silva Tavares (ICI), Gislane Vale dos Santos (FFCH), Iguaracyra Barreto de Oliveira 

Araújo (FMB), Lília Ferreira de Moura Costa (ICS), Lívia Maria Natalia de Souza 

Santos (LET), Ludmila Jambeiro Borges -  suplente (TAE), Mariana Cassol (IME),

Marcos Melo de Almeida (FIS), Nancy Rita Ferreira Vieira (Pró-Reitora de Ensino de 

Graduação), Moisés William de Oliveira Mendes (representante estudantil), Rafael 

Luís Garbúio (MUS), Renata Lúcia Leite Ferreira de Lima (IBIO), Robério do 

Nascimento Coêlho (ARQ), Ronaldo Lopes Oliveira (Pró-Reitor de Pesquisa e Pós- 

Graduação) Rosemary da Rocha Fonseca Barroso (NUT), Thadeu Mariniello Silva 

(EMVZ), e como convidadas: as professoras, Karina Moreira Menezes 

(Superintendente de Administração Acadêmica), Dayana Bastos Costa (PRPPG) e a 

técnica-administrativa, Sra. Juliana Marta Santos de Oliveira (PROAE), para tratar d a ^ ^

seguinte Ordem do Dia: 01- Informes; 02 - Apreciação de Atas; 03 - Homologação da



Resolução CAE n° 01/2024, aprovada ad referendum  em 23/01; 04 - Homologação do 

Ofício CAE n° 01/2024, aprovado ad referendum  em 30/01; 05 - Proposta de calendário 

de reuniões para o primeiro semestre de 2024; 06 - Planejamento e recomposição das 

comissões; 07 - Julgamentos de processos diversos; 0 8 - 0  que ocorrer. Havendo 

quórum, a Senhora Presidenta saudou os presentes, desejou boas-vindas para todos 

e declarou aberta a sessão, que foi marcada pela presença do Professor, Dr. Paulo 

César Miguez de Oliveira, reitor da Universidade Federal da Bahia, tendo, a Senhora 

Presidenta lhe concedido a palavra para uma fala inicial, abrindo as atividades deste 

Conselho no ano 2024. O Reitor se dirigiu ao Pleno cumprimentando os presentes e 

agradecendo a dedicação, o trabalho e o empenho da conselheira Claudiani Waiandt e 

do conselheiro Rafael Garbúio, Presidente e Vice-Presidente deste Conselho, que ao 

longo de 2023 conduziram este importante Conselho de forma magnífica, realçando que, 

sem dúvidas, com a conselheira Marcela Rodrigues e o conselheiro Milton Sampaio, o 

trabalho continuará com o mesmo empenho e dedicação. Enfatizou que as grandes 

decisões estratégicas e as questões fundamentais desta Universidade são decisões 

colegiadas, em vários níveis, que começa nas Unidades Universitárias nos 

Departamentos, passando pelos Colegiados, pelas Congregações, alcançando a 

Administração Central a partir dos Conselhos Superiores. Que isso é uma garantia de 

que, regra geral, a Universidade aponta na melhor direção e toma as melhores decisões. 

Considerou que a Universidade tem enfrentado tempos extremamente difíceis, 

especialmente pelo foto de ter passado por quatro anos de um Governo que se 

especializou em amesquinhar a vida pública, em atacar o SUS, em desrespeitar a 

ciência, em criminalizar os artistas, em massacrar a universidade pública. Frisou que o 

enfrentamento não é contra o Governo, mas, dentro do Governo. Relatou que janeiro de 

2024 fora recebido no Palácio do Planalto pelo Presidente Lula, ainda ressentido pelos A 

ataques golpistas que destruíram não apenas a bela obra de Oscar Niemayer, mas os 

três grandes símbolos da vida democrática brasileira, o Parlamento, a Casa da Política, * 

Palácio do Planalto e Supremo Tribunal Federal. Afirmou que o Presidente foi muito claro 

ao dizer que a partir de agora é respeito, reconhecimento e diálogo; que a cultura, ciência 

e tecnologia e a Educação, para ele serão sempre fundamentais. Observou que o 

Presidente Lula cumpriu com esse compromisso; que o Ministério da Educação teve seu 

orçamento aumentado em 14%, que o jogo interno do Ministério, as opções tomadas 

pelo Senhor Ministro levaram as 69 universidades federais a terem uma queda no 

orçamento na ordem de 5% (cerca de trezentos e onze milhões a menos). Logo, a grande 

questão neste momento é que o Ministério da Educação reveja o seu processo de
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redjstribuição internayde recurso. Privilegiou-se uma área importante, mas todas as áreas
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do Ministério são importantes. Educação Básica é importante, Educação Profissional é 

importante, Educação Infantil é importante, mas não pode haver desequilíbrio. Porque 

não há Ensino Médio de qualidade se não tiver Universidade de qualidade, considerou. 

Considerou que no momento a situação é de expectativa positiva, que o reconhecimento 

e o respeito anunciados e praticados pelo Presidente da República, avança para a fase 

do diálogo. Finalizando, o Reitor parabenizou a professora Marcela Rodrigues e o 

professor Milton Sampaio Filho, escolhidos, respectivamente, Presidenta e Vice- 

Presidente, para este ano conduzir este Conselho, fazendo o que é possível e sempre 

mais do que é possível, para garantir que seja, a Universidade Federal da Bahia, a 

universidade pública, o melhor lugar do mundo. Em nome do Pleno, a Senhora 

Presidenta, agradeceu a presença do Reitor, desejando-lhe um ano vitorioso. Ainda no 

expediente, a Presidenta desejou Feliz Ano Novo para todos, deu as boas-vindas para 

os novos conselheiros e expressou a sua satisfação de estar no CAE, e que se sente 

agraciada por ter a possibilidade de olhar a Universidade Federal da Bahia por diferentes 

dimensões. Em seguida, ela passou a palavra para o conselheiro Milton Sampaio se 

apresentar. Com a palavra, o Conselheiro pontuou que todos estão em um ambiente de 

aprendizado, revelando que para ele o ano passado foi de grande aprendizado e que a 

última gestão, sob o comando da conselheira Claudiani Waiandt e do conselheiro 

Rafael Garbúio, encerrou um ciclo bem-sucedido. Assegurou que ele e a conselheira 

Marcela Rodrigues continuarão os trabalhos com o mesmo empenho, com o mesmo 

desafio. Considerou que a este Conselho chegam decisões de altíssima complexidade 

e que mexem com vidas humanas e que a polêmica que envolve essas decisões faz 

parte do aprendizado. Afirmou gostar de polêmicas no sentido de contraposição de 

idéias, e que percebeu claramente, que as polêmicas existem neste Conselho com 

respeito. A Senhora Presidenta fez um agradecimento especial aos conselheiros, 

Claudiani Waiandt e Rafael Garbúio, em nome do Pleno, por tudo que a gestão de ambos 

proporcionou para este Conselho e para a UFBA em 2023. Encerrado o expediente, a 

Presidenta passou ao item 01 da pauta e convidou a conselheira Claudiani Waiandt e 

conselheiro Rafael Garbúio para exprimirem algumas palavras relativas à gestão 

anterior. Com a palavra a conselheira Claudiani relatou que não fizera uma gestão 

solitária, que todos os momentos foram compartilhados pelo Prof. Rafael Garbúio, 

agradecendo-lhe a imensa colaboração e a disponibilidade para troca de idéia e tomada 

de decisões. Salientou que a responsabilidade é muito grande, mas que está satisfeita 

com os resultados alcançados, pelo apoio recebido dos Colegiados de Cursos, e pelos 

amigos que fez. Encerrando, se colocou à disposição para colaborar com a nova gestão 

no que for possível, e desejou à Presidenta e ao Vice-Presidente, eleitos, uma gestão
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94 exitosa. O conselheiro Rafael Garbúio assumiu a palavra e parabenizou aos gestores

95 eleitos, desejando-lhes uma gestão proficiente. Falou do privilégio de ter sido Vice da

96 conselheira Claudiani. Ao lado disso, afirmou que foi muito saudável começar o ano com

97 o Reitor reforçando o quão é importante fazer parte dos Conselhos Superiores desta

98 Universidade. Depois foi passada a palavra à Pró-Reitora de Ensino de Graduação,

99 conselheira Nancy Rita Ferreira Vieira, ela também expressou agradecimentos à

100 conselheira Claudiani. Dissertou que sob a responsabilidade deste Conselho, que tem

101 98 cursos de graduação presenciais, 8 cursos de graduação em EAD, 32.592 estudantes

102 de graduação, afora as 6.170 vagas oferecidas em 2024.1, que sob a responsabilidade

103 do CAE estão muitas vidas, reforçando o já dito por outros Conselheiros presentes.

104 Continuando, pontuou que a despeito dessa extrema responsabilidade, foram aprovadas

105 16 Resoluções, que objetivam melhor funcionamento administrativo e acadêmico da

106 Universidade Federal da Bahia. Além disso, expressou que sobressai neste Conselho e

107 considera muito importante, o espírito colaborativo, quase um princípio desde a sua

108 criação, desde as idas eras da professora Maria das Graças Reis Martins (FIS), primeira

109 Presidenta deste Conselho. Destaque que foi o espírito colaborativo deste Conselho que

110 fez com que em janeiro de 2024, em 24 horas, a seu pedido, fosse revista uma Resolução

111 para corrigir a situação de inclusão dos estudantes quilombolas. Realçou, também, o

112 espírito amoroso do CAE expresso em ações como café da manhã coletivo, e outras

113 ações de mesma natureza. Estar neste Conselho é estar sempre com a dimensão da

114 responsabilidade, da colaboração e do espírito de solidariedade uns com os outros -

115 afirmou a Conselheira. Ato contínuo, o conselheiro Ronaldo Lopes solicitou a palavra,

16 parabenizou e desejou toda energia positiva para a nova gestão. Reiterou que o espírito

117 colaborativo prevaleceu, e citou como exemplo, a criação de cursos novos (APCNs), na

118 Pós-Graduação, stricto sensu, um processo que foi evoluindo na PRPPG e dentro deste

119 Conselho, que reflete o amadurecimento de relações e de um Conselho Superior.

120 Seguindo com a palavra, informou que em 2023 foram aprovados doze (12) cursos

121 novos, sublinhando a competência da Universidade Federal da Bahia, cuja orientação,

122 neste sentido, perpassa pela PRPPG, capacitada e qualificada para orientar a questão

123 da construção dos APCNs, afinada com o Conselho Acadêmico de Ensino, pontuou. O

G24 Conselheiro afirmou que a UFBA, hoje, tem o menor número de Programas recém-

abertos, com nota três (3.0), registrando-se apenas três dos acadêmicos, a intenção é 

reduzir ao máximo os cursos nota três (3.0), e que o ambiente deste Conselho garante 

afirmar isso. O Conselheiro reiterou que estavam abertos os Editais PIBIC, PIBIC-AF, 

PIBIT Júnior, e que, juntamente com o CAPEX está reformulando o PIBIC. Que a

PRPPG, em parceria com a PROÇRAD e a PROAE tornou público Edital convidando os
l^ U tsrv2-— '
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130 estudantes regularmente matriculados em cursos de graduação da UFBA, a

131 apresentarem propostas de solicitação de apoio financeiro para participação em eventos

132 acadêmico-técnico-científicos de alta relevância no país ou no exterior, com trabalhos

133 formalmente aceitos, com a finalidade de propiciar a visibilidade da produção científica,

134 tecnológica, artística e cultural, geradas na UFBA. Referiu-se ao PROFCI, presidido pela

135 PRPPG, com a participação do Instituto de Letras, da Superintendência de Relações

136 Internacionais e da PROGRAD, o qual oferta diversos Cursos de Línguas para

137 estudantes de graduação ou de pós-graduação, para técnicos e docentes, dentre muitas

138 outras informações. A conselheira Lívia Maria Natalia se inscreveu e se pronunciou a

139 respeito do Edital PIBIC para docentes que são mães, na perspectiva de avançar sobre

140 professoras e professores que cuidam de familiares com algum tipo de doença crônica,

141 transtorno ou dificuldade. Neste sentido, o conselheiro Ronaldo Lopes disse que a

142 PRPPG já iniciou um diálogo no CAPEX e que vai precisar de uma discussão mais

143 integrada de como trabalhar os editais para ter essa flexibilidade para atender quem

144 cuida. Na seqüência, a conselheira Nancy Rita se inscreveu e informou que na área de

145 Licenciatura foram aprovados dois projetos, no Edital PARFOR Equidade, no Programa

146 Nacional Fomento à Equidade de Formação de Professores na rede de educação básica:

147 o Projeto Educação no Campo, apresentado pela Professora Marise, da Faculdade de

148 Educação (FACED) e pelo professor Edilson Moradilho, do Instituto de Química e outros .. .»_

149 como a professora Celi Tafarel. E outro projeto da Faculdade Filosofia e Ciências J
150 Humanas, apresentado pelo Professor Felipe Fernandes e equipe, intitulado,

151 Licenciatura Intercultural Indígena, Os dois, financiados pela CAPES, para oferecimento

152 em agosto do ano corrente. Seguindo com a palavra, a conselheira reiterou que a

153 Jornada Pedagógica ocorrería nos dias 07 e 08 do mês março em curso. Falou também

154 da Cartilha do Estudante da UFBA 2024, documento produzido pela PROGRAD para

155 auxiliar e orientar os estudantes sobre os serviços universitários. Com relação à vagas

156 supranumerárias, informou que foram inscritos 31 servidores, sendo doze (12) ( \ ^ y

157 aprovados. Encerrada a fala da conselheira Nancy Rita, o conselheiro Marcos Melo de '

158 Almeida se inscreveu para informar que naquele mês de março seria inaugurado o

159 Planetário da UFBA, enfatizando que todas as Unidades Universitárias podem submeter ^

160 projetos para utilização do Planetário, os quais podem ser enviados para o Instituto de

161 Física. Relatou que foi projetada na cúpula do Planetário uma cirurgia cardíaca, a qual

162 foi acompanhada em tempo real. Subseqüentemente, a Senhora Presidenta fez uma

163 explanação geral a respeito da organização e funcionamento da UFBA. Com relação à ,

164 legislação, destacou o Estatuto e Regimento Geral da UFBA, seguido do Regimento

165 Interno da Reitoria, o Regulamento do Ensino de Graduação e Pós-Graduação, stricto

Í)J
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sensu (REGPG), e demais regulamentações da UFBA. Deu destaque especial para o 

REGPG, historiando que o marco regulatório foi aprovado em 2014, atualizado em 2017 

e em 2022, e que neste momento, está em processo de reestruturação por este 

Conselho. Elencou as atribuições do CAE conferidas pelo Estatuto e no Regimento Geral 

da UFBA e fez outros detalhamentos. Citou as comissões permanentes do CAE, a saber, 

a Comissão de Matricula, a Comissão de Reforma Curricular, a Comissão de 

Revalidação de Diplomas e Reconhecimento títulos estrangeiros, a Comissão de 

Transferência Ex-oficio, a Comissão de Residências e a Comissão de Avaliação de 

Cursos, além das comissões especiais em vigor: Comissão do BI -  para tratar de limite 

e funcionamento de Medicina, e a comissão que trata dos Critérios de Cálculo e 

Coeficiente de Rendimento (coordenadas pela conselheira Nancy Rita), a Comissão para 

normatização do processo BI-CPL (coordenada pelo conselheiro Guna), a Comissão de 

Reestruturação do REGPG (coordenada pela conselheira Claudiani). Como perspectivas 

para o primeiro semestre de 2024, a Senhora Presidenta e o Senhor Vice-Presidente 

do CAE definiram concluir a revisão do REGPG e avançar as discussões com o 

Bacharelado Interdisciplinar. Por fim, a Presidenta informou sobre o Congresso da 

UFBA, que será realizado no período de 29 de outubro a primeiro de novembro próximos. 

Passando ao item 02 da pauta, a Presidenta submeteu para apreciação, as Atas das 

reuniões do CAE, realizadas nos dias 14 e 21.06.2023; 05.07.2023; 09, 16, 23 e 

30.08.2023 e 13.09.2023, as quais foram aprovadas. Em seguida, passando ao item 03 

da pauta foi homologada a Resolução CAE n° 01/2024, que trata de vagas 

supranumerárias para estudantes quilomboias. Ato contínuo, no item 04 da pauta, foi 

homologado o Ofício CAE n° 01/2024, que solicita seja dilatado para o dia 26 próximo, o 

prazo para entrega de documentos de matrícula. No item 05 subseqüente, foi 

apresentada a proposta de calendário de reuniões para o primeiro semestre de 2024, 

com destaque para as reuniões extraordinárias que, por sua natureza, não precisa 

compor o calendário enviado, sinalizou a Presidenta. Posto em votação, o calendário 

proposto foi aprovado, por unanimidade. Item 06 da pauta: Planejamento e 

recomposição das comissões. Com relação a este ponto, a Presidente sugeriu aos 

Coordenadores das comissões fazer uma espécie de treinamento, registrando o modus 

operandi da comissão, criando um manual de rotina de trabalho dentro da comissão, 

como o trabalho foi feito. De forma que fique entendido que a comissão se debruçou 

sobre o objeto e concorda com o parecer, sugerindo o mínimo de consenso na comissão, 

afirmou que isso facilita e adianta o trabalho do CAE. Não havendo dúvidas a respeito 

deste ponto, a Senhora Presidenta, ouvida a plenária, incluiu julgamento de processo 

e matrícula na Ordem do Dia, e passou a palavra ao conselheiro Derek para

*
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apresentação dos processos. Foram relatados três processos de matrícula, registrados, 

proc. 23066.049294/2023-11, interessada Natália Santos da Cruz, vagas residuais, falta 

de documento; processo de Taina Nerv Vinhas, vagas residuais, falta de documento. 

Após análise, a comissão emitiu pareceres favoráveis ao deferimento dos pleitos das 

requerentes, os quais foram apreciados, votados e aprovados, por unanimidade; e, o 

proc. 23066.038229/2023-52, interessada, Amanda Damascena Santos, vagas 

residuais, falta de documento. A comissão após analisar o processo emitiu parecer 

recomendando o indeferimento do pleito da requerente. Submetido à discussão, depois 

para votação, o parecer foi aprovado, por unanimidade. Encerrado este ponto, a Pró- 

Reitora de Ensino de Graduação e conselheira, Nancy Rita Ferreira Vieira solicitou 

incluir como item de pauta, o assunto Vagas Residuais, para que ela pudesse explanar 

a respeito. A Presidenta consultou a plenária e estando todos de acordo, ela passou a 

palavra à solicitante para explanação da demanda. Com a palavra, conselheira justificou 

que o objetivo principal da solicitação é organizar as vagas residuais no ano de 2024, de 

modo a atender às quatro categorias previstas nas vagas residuais, além da 

Transferência Interna, o retorno ao curso, e a matrícula para os estudantes de 

Transferência Externa e, especialmente, aos estudantes que só conseguiram entrar na 

UFBA em 2024.1. A SUPAC sinalizou que Edital deste ano seja lançado até o dia 

primeiro de abril. Ainda com a palavra, a conselheira Nancy Rita observou que não deve 

ser confundida vaga ociosa de um Curso, com vaga residual, esclarecendo que o cálculo

&

de vagas residuais é estabelecido pela Resolução n° 02 de 01/2023. Seguindo na pauta, ✓  

a Presidenta passou ao item 07: Julgamento de processos diversos e cedeu a palavra t f  ,

para a comissão de Transferência Ex-oficio, pela qual, a conselheira Claudiani Waiandt 

relatou o proc. 23066.073800/23-85, interessado, Luiz Otávio Alves de Jesus Santos e 

exarou parecer favorável ao deferimento do pleito do requerente. Levado à discussão, 

depois à votação, o parecer foi aprovado, por unanimidade dos votos. Continuando nor~. . 

item, o conselheiro Derek Warwick da Silva Tavares relatou o proc. 23066.005571/24- 1

57, interessada, Marcela Matheo Teixeira, objeto: reconsideração de decisão. Após 

análise a comissão emitiu parecer ratificando o indeferimento do pleito da requerente, 

o qual foi discutido e votado, sendo aprovado por unanimidade dos votos. A conselheira 

iguaracyra Barreto de O. Araújo relatou o proc. 23066. 079258/23-74, interessada, { — —  

Katharine Aparecida Dias Bento Ferreira. Analisado o processo, o parecer favorável ao j v y j j ) 

deferimento da solicitação da requerente foi discutido, votado e aprovado com a l í v,í 

totalidade dos votos. Ainda com a palavra, a conselheira relatou o proc. 23066. 

084695/23-18, da interessada, Gabriella Santos Almeida. O parecer foi desfavorável ao 

deferimento do pleito. Aposto em discussão, depois em votação, o parecer foi aprovado,

0AJ
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por unanimidade. Ato contínuo, o conselheiro Adil Giovanni Lepri apresentou o proc.

23066. 001854/24-20, interessada, Julia Giovanna Rocha Carvalho. A comissão emitiu 

parecer favorável ao deferimento da solicitação da requerente. Levado à discussão, 

depois à votação, o parecer foi aprovado, por unanimidade. Continuando, o conselheiro 

Antonio Amgei© Martins da Fonseca foi convidado a relatar o proc. 578.4.57026/10- 

2023, interessado, Carlos Eduardo Gomes. Objeto: reconhecimento de título de Master 

in Music Performance, da Universidade de Dublin (Irlanda). O Relator exarou parecer 

favorável ao deferimento do pleito do requerente. Discutido, o parecer foi votado e 

aprovado, por unanimidade. Encerrada a análise de processos, a Senhora Presidenta 

apresentou a nova servidora, a técnica-administrativa, Itamary Almeida de Oliveira e, 

não havendo nada mais a ser discutido ou registrado, agradeceu a presença de todos, 

dando por encerrada a sessão. E, para constar, eu, Analice Bandeira Sá Barreto, 

Secretária Executiva dos Conselhos Superiores lavrei apresente Ata que, se achada 

conforme, será devidamente assinada com menção a sua aprovação, estando gravados 

os pormenores da reunião.

Aprovada em .r\?S.../.9Á./2024.


